

La cuestión migratoria en el norte africano

Germán Rebolledo González *

Introducción

Para comprender la Cuestión Migratoria en el Norte Africano es importante desarrollarla desde las distintas interacciones que esta región posee, como lo son: los flujos migratorios hacia Europa, así como hacer énfasis en los flujos que provienen del África Subsahariana hacia el Magreb. (Norte-Sur, Sur- Norte). El Norte Africano es visto como una región de tránsito y de igual forma, una zona de destino dentro de estos flujos migratorios. Países que antes eran percibidos como emisores; desde hace algunos años, se han vuelto receptores de estas inmigraciones subsaharianas. Un claro ejemplo de ello es Libia, anterior al conflicto cerca de un millón de extranjeros¹ que residía en el país eran africanos del sur del Sahara.

En este contexto, es importante mencionar un factor que ha quedado como una reminiscencia, la injerencia del exterior. Tiene un amplio vínculo con la situación que implica tanto a países del África Subsahariana como del Magreb. Por una parte estos procesos guardan eco en su circunstancia de subdesarrollo que actualmente padecen. La pobreza extrema, los grupos armados y en su

* Texto de la ponencia presentada en el marco del coloquio: Diversidades del Mundo árabe 2016, Primer Seminario de Jóvenes Investigadores en Estudios de Asia y África, Mesa Movilidad y Asentamiento, 28 de marzo de 2016, El Colegio de México, Ciudad de México.

** Estudiante del séptimo semestre de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Universidad La Salle Ciudad de México; Miembro del Grupo de Investigación, Desarrollo e Innovación (GIDi) "Los Nuevos Paradigmas de la Sociedad Internacional: Regiones, Actores, Estructuras e Instituciones" registrado en la Dirección de Posgrado e Investigación de La Salle. pjer90@hotmail.com

¹ Bustos, R. Orozco, O. (2011). El Magreb y las migraciones subsaharianas: el papel de asociaciones y sindicatos. Madrid: Casa Árabe.

conjunto la inestabilidad política; son a grandes rasgos las motivaciones por las cuales se realizan estos movimientos migratorios que muchas veces terminan en el Norte Africano debido a no haber alcanzado este “sueño europeo” o bien porque se fijaba como objetivo de asentamiento.

Desarrollo. La Cuestión Migratoria en el Norte Africano

La dinámica migratoria en el norte africano ha sufrido grandes cambios desde la última década. Es relevante mencionar los complejos procesos de transición democrática, que siguen haciendo estragos en Naciones como: Túnez, Libia y/o Egipto. Que generaron en el año de 2011, más de un millón de personas desplazadas. La inestabilidad política ha sido una constante en estos procesos pero al mismo tiempo causal de estos grandes éxodos en la región.

Al retomar el caso de Libia: se puede observar que es una nación que se perfila entre las más importantes en lo que respecta a los flujos migratorios del África Subsahariana. Durante mucho tiempo fue receptor de grandes éxodos provenientes del sur del Sahara, no solo de tránsito. Gran parte de su mano de obra de bajo costo la encontraba en estas inmigraciones. Hoy en día la situación que acontece en Libia es complicada, no solo en cuestión de su inestabilidad política. Estos grupos de inmigrantes subsaharianos, al igual que la población oriunda han tenido que desplazarse a los países vecinos. Han encontrado en Túnez y Egipto una solución efímera por las similares circunstancias que en estas naciones acontece.

La ruta migratoria central del Mediterráneo (entre el norte de África y Sicilia) se ha vuelto más transitada. Y es una realidad que la cifra de personas que buscan cruzar va en aumento. Por su parte Italia ha recibido 116.149 migrantes y refugiados entre el 1 de enero y el 31 de agosto 2015.² Los principales países de donde proviene el éxodo de personas son: Eritrea, Nigeria, Somalia, Sudán, Siria

² Organización Internacional para las Migraciones, (2015). Llegadas de migrantes y refugiados por mar superan récord de 430.000. En: <https://www.iom.int/es/news/llegadas-de-migrantes-y-refugiados-por-mar-superan-record-de-430000>.

y Gambia; presentándose como un flujo mixto, “Incluyen a personas objeto de tráfico ilícito y trata, menores no acompañados y separados, migrantes ambientales, mujeres embarazadas y refugiados”.³ Lo cual puede llegar a resultar más complejo en cuestión de manejo. Las zonas de gran influencia para el arribo de personas son potencialmente Lampedusa, Sicilia y el sur de Italia continental.

Según datos de la Organización Internacional Para las Migraciones, en este año, del 1 de enero al 10 de marzo de 2016; alrededor de 160, 000⁴ personas han llegado a los países de arribo, Grecia e Italia. A comparación con las cifras que presenta el año pasado; se muestra que entre el 1 de enero y el 31 de marzo, 20,000⁵ personas llegaron a territorio europeo. Y es importante señalar que en esas mismas fechas; la cifra de muertos intentando cruzar es de 467 personas y 505, respectivamente en el mismo periodo. El Director de la Oficina de Coordinación de la OIM para el Mediterráneo, Federico Soda. Menciona que hay un crecimiento en el número de personas que llegan desde Libia. Al igual que la mayoría de estos flujos se compone principalmente de ciudadanos africanos y han ido en decremento el número de sirios.

Al tomar en cuenta las cifras oficiales de la situación en la que anteriormente se hizo énfasis; es importante abordar la distinción entre las motivaciones del migrante y el refugiado. Por un lado el refugiado debido a fundados temores de ser perseguido por motivos de raza, religión, nacionalidad, pertenencia a un determinado grupo social u opiniones políticas, es obligado a salir de su país. Y por otro lado el migrante con una motivación económica, que se podría decir, ha planificado mejor su viaje. Si se toma en cuenta que la emigración, generalmente es un asunto que atiene a toda la familia y contribuye financieramente a la misma.⁶

³ *Ibidem.*

⁴ Organización Internacional para las Migraciones. (2016). Se han contabilizado cerca de 150.000 llegadas de migrantes y 455 muertes en el Mediterráneo en 2016. 21/06/2016, de OIM Sitio web: <https://www.iom.int/es/news/se-han-contabilizado-cerca-de-150000-llegadas-de-migrantes-y-455-muertes-en-el-mediterraneo-en>

⁵ *Ibidem.* (Véase Tabla 1.)

⁶ *op. cit.*, p. 1

Dentro de Marruecos, en el año de 2011 se arrojó una cifra de 823 personas que obtuvieron el estatus de refugiados, de los cuales aproximadamente 197 son niños y 248 son mujeres. Por otro lado, 485 fueron los que solicitaron asilo. Dentro de estas cifras, es importante mencionar que la mayoría de los refugiados son provenientes de los países que se encuentran en estado de guerra, tales como Costa de Marfil (34%), República Democrática del Congo (28%) o Iraq con un 14%.⁷ El resto de ellos proceden de Liberia, Ruanda, Palestina, Argelia y Sierra Leona.

Por su parte, la situación marroquí se perfila de una forma no muy prometedora para los refugiados y solicitantes de asilo subsahariano, ya que aun siendo reconocidos en esta calidad por el ACNUR, no se ven beneficiados por ninguna clase de protección jurídica por parte de las autoridades; se niegan a dar valor a la presencia de los mismos, y por lo consiguiente a los derechos de los mismos; esto en términos de lo previsto en la Convención de Ginebra de 1951 y el documento homologado, el Estatuto de los Refugiados ratificado por Marruecos.

Por otro lado al abordar el escenario que muchos migrantes y refugiados viven en los países del Norte de África, es preciso mencionar las circunstancias a las que se enfrentan cuando ingresan: situaciones precarias en cuestión de alojamiento; refiriéndonos a que muchas personas comparten la misma vivienda, en espacios reducidos y ello ha provocado un sin número de problemas. Dentro de los que se encuentran generalmente abusos sexuales.

El difícil acceso a los servicios médicos a los migrantes sin papeles y a los refugiados, bajo el argumento de que esto podría provocar un aumento en el número de migrantes y refugiados. Esta actitud ha ocasionado la muerte de muchas personas. De la misma manera la falta de papeles que regulan su estancia genera grandes obstáculos en la vida cotidiana. Los niños de padres sin papeles, difícilmente pueden ser integrados en alguna escuela pública. No obstante, la falta de trabajo tanto para los migrantes sin documentos como para los refugiados, es latente. Asimismo son víctimas

⁷ *Ibidem.*

de un temor constante debido a las redadas y expulsiones. Y la trata de personas es una práctica habitual del crimen organizado.

El Escenario Europeo

La realidad que padece Europa visualiza un escenario caótico al no tener una política migratoria clara. Se muestra como una de las regiones más atractivas por sus políticas internas. Pero por un lado se tiene un derecho de asilo, que al no verse forzoso ha generado distintos problemas al interior. Muestra de ello se puede observar en las medidas que hoy en día ha tomado Hungría con respecto a restringir las fronteras. Y no fue solo esta nación la que ha limitado el espacio Schengen, también ha sido Alemania y otros países, que han adoptado ciertas normas con la ambición de reducir las repercusiones que el desplazamiento de personas genera.

Los fenómenos que se viven en otros territorios y son causal de esta migración, no necesariamente pueden observarse como aislados, la mayoría de las veces se ven afectados por intereses externos, muchos de ellos provenientes de la misma Europa. Por lo consecuente, la búsqueda de soluciones políticas en este tipo de lugares no ha llegado a ser eficaz. Ejemplo de ello y ligado al tema principal de este texto, se puede ver reflejado en los estragos que las llamadas “Primaveras Árabes” dejaron en países como Libia, Egipto y Túnez.

Uno de los puntos que incomodan a la Unión Europea y a su parlamento, son los procesos históricos de colonización en África. Continente que se vio repartido después de la Conferencia de Berlín (1884-1885) ¿Será que Europa está pagando con creces lo aplicado en el pasado? Porque los problemas derivados de esto, hicieron que distintas naciones africanas se vieran mermadas en su desarrollo. Muchas veces teniendo como producto una lucha constante por el poder. Lo que ha generado el movimiento de personas huyendo de estas situaciones.

Estas sociedades europeas que se autodenominan “avanzadas”, actualmente muestran su talón de Aquiles ante la realidad que acontece. Y son las mismas en las que se va dando un cambio

paradigmático, esto es notorio ya que ante el fenómeno que se ha gestado; el racismo y los actos xenofóbicos están a la orden del día. Incluyendo los muchos partidarios que han ganado los partidos nacionalistas y de extrema derecha. Informes de Amnistía Internacional de filial en Alemania destacan que las cifras en este país con respecto a crímenes motivados por el odio alcanzan niveles máximos. Por otro lado, en Holanda el partido de Geert Wilders catalogado como xenófobo; se encuentra encabezando las encuestas.⁸

A pesar de los programas y conferencias que se han usado como herramientas, podemos observar grandes deficiencias al no encontrar un lineamiento que ayude a regular. Y estas disfunciones son evidentes en los ideales utilizados como pilares en la Unión Europea. Una vez más la UE trata de adaptarse al contexto, pero eso no es posible porque el problema es más grave de lo que se pensaba. Países como Grecia, Hungría e Italia, no encuentran cabida para responder ante todo este desplazamiento. Y la “fantasía europea” en parte se trata de eso; de los valores e ideales que no se llegan a cumplir, de las miles de personas que quedaron aisladas y que no entraron dentro de la “subasta” para repartirse refugiados, porque la política migratoria es inexistente. Del derecho de asilo que no sabe dónde esconderse ante toda esta conmoción. Y el problema al que se enfrentará la asimilación de este grupo de personas con la población oriunda, que podría resultar muy difícil. Si se toma como ejemplo lo sucedido en Francia, en los disturbios del 2005, donde los protagonistas eran jóvenes que profesan la religión musulmana, procedentes de los suburbios franceses (les banlieues) y a través de protestas, rechazaban lo ligado con ser un ciudadano francés, tras la muerte de dos de sus integrantes. O el caso Charlie Hebdo, el atentado a un grupo de periodistas tras una publicación que resultaba ofensiva para el Islam. Que dejó un mal estigma hacia los que profesan la religión. Asimismo, las declaraciones del Primer Ministro de Hungría, Viktor Orbán, al mencionar que los

⁸ Carbajosa, A. (2016). La islamofobia como ideología. junio 21, 2016. , de *El País* Sitio web: http://internacional.elpais.com/internacional/2016/06/20/actualidad/1466412742_090797.html

refugiados musulmanes ponen en peligro a la cristiandad europea. Estos ejemplos replantean en muchos sentidos el lema “Unida en la Diversidad”.

Reflexiones Finales

Para concluir, es de suma relevancia abordar el tema de políticas conjuntas entre la UE, África del Norte y África Subsahariana. Políticas que han sido abordadas de una forma poco eficiente; puntualizando en 2005, la colaboración y la solidaridad entre los Estados miembros de la Unión Europea. Pero que se vieron fragmentadas y sin seguimiento al pasar el tiempo. Estas conferencias parecen ser diálogos inconclusos donde los intereses individuales muchas veces prevalecen.

La UE en la búsqueda de bloquear el ingreso a su territorio ha adoptado por medidas que ingieren en los territorios del Norte Africano como en el suyo, medidas que criminalizan las migraciones ilegales, al hacer de ésta una zona de mitigación para los éxodos que se dirigen a su espacio geográfico, Europa.

Se puede ver proyectado en los criterios migratorios que han adoptado algunos países del Magreb, tales como: La Ley Marroquí que bloquea toda posibilidad de regularización y la violación a la Convención de Ginebra anteriormente mencionada. Al igual que Túnez, que tiene aprobada una Ley contra todo aquel que brinde ayuda a aquellos migrantes irregulares; situación que de igual manera prevé Argelia. Es claro que las medidas tienen similitudes abismales con los modelos que ha impuesto la UE. Nos encontramos un doble juego por parte de Europa; ya que, por una parte, se defienden los valores de democracia y derechos humanos. Pero por otro lado se busca proteger las propias fronteras, a costa de contradecir los Estatutos y valores que han sido adoptados y que la bandera de la Unión Europea representa.

Hoy por hoy, este tipo de prácticas han generado como una de sus consecuencias la grave crisis migratoria que en Europa prevalece, al no haber adoptado un marco migratorio que previera de forma tangible la coyuntura actual, afirmación que fue aceptada

por la ex comisaria del Interior e Inmigración de la Comisión Europea, Cecilia Malmström, quien declaró la responsabilidad por parte de la UE y la necesidad de crear más vías legales para llegar Europa.

La cuestión migratoria en el norte africano es un cumulo de distintos factores, donde encontramos que intereses externos y situaciones de vulnerabilidad van de la mano. Por ello, es importante comprender al Magreb, no solo como una zona que hoy en día padece inestabilidad política y es sinónimo de éxodos. Es relevante comprenderla con todo el trasfondo que existe; que incluye una crisis mayor a la que se ha reconocido en los últimos años.

Por otro lado; entender que la cuestión migratoria en el norte africano también pertenece a una responsabilidad que deriva de los estragos que por parte de Occidente se fueron dando. Como los ejemplos que se vieron plasmados en este texto. Es una cuestión de paridad y congruencia entre las políticas migratorias y las decisiones que desde Occidente se presentan. Es claro que las migraciones en el Magreb se ven sustancialmente afectadas por este factor. Por desgracia, nos encontramos en un hito histórico; no sólo en el sentido de los problemas que el Continente Africano presenta, sino en el éxodo que proviene de la inestabilidad política que se ha causado. La gran pregunta es cómo hacer crecer a un continente que siempre se ha visto en el subdesarrollo. Me parece que es simple el apoyo y la ambigüedad nos lleva analizar la fuerza de trabajo que siempre ha necesitado la UE.

Fuentes

- Bustos, R. Orozco, O. El Magreb y las migraciones subsaharianas: el papel de asociaciones y sindicatos. Madrid: Casa Árabe, 2011.
- De Bustillo M. Rafael. Introducción a la UE: Análisis desde la Economía. Ed Alianza, Madrid 2013, 380 pp.
- Díaz, J. (2015). La migración de Europa. EL PAÍS. En: http://internacional.elpais.com/internacional/2015/09/08/actualidad/1441747441_378803.html

- Fischer, J. (2015). Parálisis migratoria. EL PAÍS. En: http://elpais.com/elpais/2015/08/25/opinion/1440503753_862648.html
- Organización Internacional para las Migraciones, (2015). Llegadas de migrantes y refugiados por mar superan récord de 430.000. En: <https://www.iom.int/es/news/llegadas-de-migrantes-y-refugiados-por-mar-superan-record-de-430000>.
- Pugnaire, I. (2015). La Migración Ilegal África-Europa. Fundación Sur. En: http://www.africafundacion.org/IMG/pdf/La_migracion_Africa-Europa.pdf.
- Reuters, (2015). Guerra en Siria dejará otro millón de desplazados. El Economista En: <http://eleconomista.com.mx/internacional/2015/09/12/guerra-siria-dejara-otro-millon-desplazado>
- Organización Internacional para las Migraciones, (2015). Llegadas de migrantes y refugiados por mar superan récord de 430.000. En: <https://www.iom.int/es/news/llegadas-de-migrantes-y-refugiados-por-mar-superan>
- Organización Internacional para las Migraciones. (2016). Se han contabilizado cerca de 150.000 llegadas de migrantes y 455 muertes en el Mediterráneo en 2016. 21/06/2016, de OIM Sitio web: <https://www.iom.int/es/news/se-han-contabilizado-cerca-de-150000-llegadas-de-migrantes-y-455-muertes-en-el-mediterraneo-en>
- Carbajosa, A. (2016). La islamofobia como ideología. junio 21, 2016. , de El País Sitio web: http://internacional.elpais.com/internacional/2016/06/20/actualidad/1466412742_090797.html
- The Migrants' Files, (2014). Counting the dead. en: <http://www.themigrantsfiles.com>